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熟語是語言中的固
定詞組或句子，它們
使用時只能整個應
用，不應隨意變動其
中成分，但部分人應

用熟語時誤寫其他音同、音近而異義的字詞，
卻經過輾轉抄寫而廣為大眾接受，結果在「約
定俗成」的情況下，成為普遍用詞，或出現
正、誤詞兼用的情況。現代漢語講求規範，但
中文辭書與電腦中文詞庫，收詞時必須考慮社
會語言習慣，有時不得不兼收這些本來屬誤例
的詞語。
以「名副其實」為例，本作「名實相副」，

例見漢人路粹《為曹公與孔融書》：「昔國家
東遷，文舉盛歎鴻豫，名實相副。」後衍生
「名副其實」、「名不副實」、「名高難副」，其
中「副」均為動詞，義為「相稱」。

「名副其實」非「名符其實」
這種用例，古籍屢見。今人以「副」作形容

詞「次要」義解，以為「名副其實」等詞難
通，遂改「副」為音近的「符」。「符」有
「符合」義，「名符其實」、「名不符實」等詞

因而大行其道。2001年出版的《現代漢語詞典（繁體
版）》，只收錄「名副其實」、「名不副實」等詞目，釋義
下另加注文「也說」，表示亦有人寫「副」作「符」。然
而，2005年出版的《現漢（第五版）》，已另開「名符其
實」、「名不符實」等詞目，將之定為規範語。
不過，詞典中「名符其實」、「名不符實」二詞下的釋

義，分別為「名副其實」與「名不副實」，可見專家仍以
作「副」為正。至於電腦中文輸入法詞庫，「名」下兼
收「名副其實」與「名符其實」，卻只見「名不副實」而
未見「名不符實」，可見收詞標準頗混亂。

「唾手可得」非「垂手可得」
又如「唾手可得」，本作「唾手可取」，例見《新唐

書．褚遂良傳》：「但遣一二慎將，付銳兵十萬，翔旝
雲輣，唾手可取。」《新唐書》還有「唾手可決」、「唾
手可定」等用例，《後漢書．公孫瓚傳》注引《九州春
秋》又作「唾掌而決」，意思大致相同。
「唾手」與「唾掌」的「唾」均為動詞，表示「往手

掌吐唾沫」，比喻「極容易做到」。有些人不解「唾手」
之意，故輾轉寫作「垂手可得」。但是，「垂手」古籍中
多表示「恭敬」，如《三國志．劉備傳》：「身長七尺五
寸，垂手下膝。」此外，「唾手」比喻「極容易做到」，
「垂手」卻連伸手也不做，兩者程度不同。《現漢（繁體
版）》與電腦中文詞庫，均兼收「唾手可得」與「垂手可
得」，承認二詞的規範地位；但在新版《現漢》中，詞目
「垂手可得」已被刪訂，可見專家經過檢討後，始終以
「唾」為正。

現時大多數辭書仍不收「名符其實」、「垂手可得」等
詞目，但在約定俗成的情況下，若大眾對遣詞用字繼續
不求甚解，日子一久，相信將有更多被
誤寫誤用的詞語會成為規範語，習非成
是。
■謝向榮香港能仁書院中文系講師
（標題和小題為編者所加）

珠海新校舍工程超支1倍 2015年完工

取錄16高考省市狀元 設17.5萬獎學金吸尖子
接12,513申請新高
港大內地招生

小組面試重合作 樂於助人定加分
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香港文匯報訊（記者 高鈺）直資學校被批
「貴族化」的聲音不絕，過去10年間，收取高
昂學費的直資學校數目的確以倍數增長。據
教育局資料顯示，早在2002/2003學年，全港
僅有7所直資學校每年學費為2萬元或以上，
但至2012/2013學年，「貴價直資校」數目已
達34所，增幅近4倍。另個別原本學費只得數
千元的「平民直資校」，過去10間亦「中產
化」，學費大增數倍至逾萬元，但學費仍比不
少貴價直資校低。

學費逾2萬 仍遜傳統名校

教育局回覆立法會議員書面質詢資料顯
示，10年前全港共有40所學校參加直資計
劃，撇除國際學校，當中7所直資學校學費為

2萬元或以上，包括4所小學及3所中學。隨後直資學校
「貴族化」步伐加速，多所由津校轉制及新開辦的直資
學校均收取高昂學費。至本學年，學費2萬元或以上的
「貴價直資校」已達34所，增幅驚人。另過去10年間，
過別學校學費也有較大增幅，如漢華中學10年前中一學
費只有2,400元，但隨㠥該校新辦一條龍小學畢業生升
中，今年學費為15,120元，幅度達5.3倍。另德信中學10
年間學費也增至2.2萬元，累計增幅3.9倍。不過，以上
直資學校學費仍遠較多所傳統名校3萬元至6萬元低。

80直資學校 窮富差異大

80多所直資學校間「窮富差異」極大，從其頒發的學
費減免及獎助學金金額，可見一斑。按學校2010/2011
學年經審核賬目，有直資學校因學費較低或其他原因，
全年只頒出1.5萬獎助學金；但亦有直資學校頒出獎助
學金金額近1,850萬元，相差超過1,230倍。

據了解，今年港大、科大、浸大、理大、嶺大及公大共收到約3萬名
內地生的報讀申請，港大佔1.25萬份，歷來最高，最終303人獲取

錄。至於該校特設「香港大學─劍橋大學聯合招生計劃（工程類）」，亦
吸引將近6,000名考生同時選報，最後錄取13人。

射擊運動員盼增廣見聞

獲港大取錄入讀經濟及工商管理學院的孫宇彤，是國家射擊一級運動
員，曾在「遼寧省射擊錦標賽男子十米氣手槍」18歲以下組別及中學生組
奪魁。至於遼寧省文科狀元劉丁寧，亦將入讀港大文學士課程，她對中文
最感興趣，期望可在港大領略不同領域的風光，增廣見聞。

理大兩成申請來自北京

至於理大，今年約4,000名內地生報名，兩成申請來自北京；其次為廣
東及山東。至於最受歡迎課程，若以首志願申請計算，最多人申請會計及
金融（約1,150人）；會計學及金融服務亦有約400人及300人報讀。整體而
言，今年內地生申請較去年下跌13%，約280人獲取錄，數字與去年相
若。
理大發言人表示，申請者約九成高考成績高於所屬省市一本線，該校今

年有50多名高考生獲頒獎學金，最高金額為15萬港元。

嶺大3學院「大類收生」

嶺大今年共有900名內地生申請入讀本科，增幅約8%，申請者主要來自
廣東、北京及上海，現已取錄約40多人。由於嶺大文學院、商學院及社會
科學院課程均實行「大類收生」，學生報名時不需指定具體專業。該校最
熱門課程依次為工商管理、社會科學、文學士課程。教院則指，目前共取
錄98名內地生，當中83人為內地高考生。
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香港文匯報訊（記者 高鈺）港校本科內地招生近日相繼截

止，部分院校昨日率先公布2013/2014學年內地生取錄情況。

港大共接獲12,513份申請，較去年增加0.6%，歷來最多，最終

錄取303人，包括16名全國高考「省市狀元」、1名國家一級運

動員及2名國家二級運動員。為吸引尖子報讀，港大全額獎項

每年達17.5萬港元，涵蓋學費、宿費、基本生活開支，約四分

一學生取得不同額度的獎學金。另理大、嶺大、教院分別取錄

280人、40多人及98人。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）近
年不少大專院校興建校舍，藉此擴大規
模，珠海學院亦是其中之一。不過，由
於地契、條款、工程開展等問題，珠海
學院原本預計於今年底落成的屯門咖啡
灣新校舍，將會延遲至2015年才完工。
該校副校長（學術）江佑伯坦言，新校
舍建築費比原本預計的超出1倍，工程
將耗資逾10億元，但該校已募得資金。

取地契2年 四周須改窄

江佑伯解釋指，新校舍地皮雖於2009
年已批出，但單要取地契已耗時約2
年。後來土地條款略改，新校舍四周亦
因此要「改窄」，加上同期有不少基建
項目，建築界人手不足。他又指，地皮
地勢複雜，該校要「開山劈石」，「我
們已完成了地盤平整，現在可以建地基
和大樓，預計2015年落成」。

可納4000生 年底申升格

屆時新校舍可容納4,000名學生，將

會有教學大樓、行政大樓和學生活動中
心，另可提供200個宿位。學院計劃最
快於今年底申請升格成大學，期望結果
可隨㠥新校舍落成，即於2015年左右
「明朗化」。

此外，珠海正與教育局洽商爭取新校
舍附近3塊共1.5公頃的地皮，計劃作
「第二期」發展，期望可於2017或2018

年完成，增加學生活動空間及800個宿
位，達到「四年一宿」的目標。課程方
面，該校打算推出約10個新課程，包括
傳媒與市場學跨學科課程、出版、歷史
文化、物料測量、環保課程等。

報名生倍增 4人爭1學額

至於應屆考生最關注的收生問題，珠

海學院指，目前已收到逾3,000份申
請，較去年同期文憑試生報名人數增加
1倍，大約4人爭1學額。該校已為其中
1,400人進行面試，並派出500個至600個
有條件錄取名額，但預計放榜後才是報
名高峰期。根據考生報名意向，現時該
校最受歡迎的課程分別為新聞、中文、
土木工程等。

申請大公司職
位，總離不開小
組面試這一關。
小組面試講求團

隊合作精神，但又要在眾多組員中突圍而
出，難度確實不低。究竟應如何參與或引領
小組討論以完成任務？同時，又應如何在當
中突顯強項？筆者有以下建議：
1.組員是你的隊友──小組面試時，要避

免「唯我獨尊」，忽略了其他組員。小組面
試通常是透過討論或合作的任務，測試領導
才能、邏輯理解、表達能力、說服本領、團
體合作、是否關心時事等。過程中你不可靜
默無聲，也不宜「有你講、無人講」。你應
盡量和其他組員一起發揮最佳的團隊合作，
如能引導組員發表意見，不但可展現出領導
才能，而且流露出樂於助人一面，肯定額外
加分。
2.有始有終──僱主甚少在小組討論中加

入指示和意見，但總會期望有組員主動開始
和總結討論議題，如你能在討論時主動作出
開始和總結的話，都會令人留下印象。開始
和總結不要長篇大論，也不用發表個人意

見，建議你可主動開始討論課題要點，待小
組討論完結時精要地用幾句說話總結，客觀
地概括討論要點。能同時做好開始和總結，
較易脫穎而出。
3.先讚賞後建議──討論中，組員會互相

交流意見，有些意見你大表認同；有些則有
所保留。但無論如何，面對其他意見時都應
持開放態度，抱㠥互相學習心態。回應時，
可先讚賞對方意見，然後才表達自己的立場
和想法。這樣做較大方得體，也令組員和僱
主更容易接納你的意見。

每次面試後 宜自我檢討

每一個面試都是一個機會，求職者必須嚴
陣以待，做好準備，把自己最好、最有信心
的一面展現出來。每一次面試經驗都是智慧
財富，筆者鼓勵年輕人每次面試後都作自我
檢討，令技巧更純熟，自信心也因而建立。
此時，相信離成功已不遠矣！
IVE（柴灣）學生發展處學生輔導主任 鍾鳳嫦

（VTC機構成員）

（標題和小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者 龐嘉儀）文憑試將於下周一放
榜，不少失意考生或申請覆核，期望覆核成功獲更佳成
績。不過，今年覆核費用上調約5%，按去屆文憑試紀
錄，成功率只得2.1%；較過往舊制高考及會考低。有教
育界人士提醒，由於成本上升和成功率低，預計申請上
訴考生人數不多。由於中英文科對學生升學影響較大，
相信覆核申請將集中於該兩科。
去年首屆文憑試考生共於2.2萬科次申請積分覆核或

重閱答卷，但僅有2.1%成功提升等級；比同年「末代高
考」3.1%成功率及昔日會考都要低。即使覆核成功，也
未必能獲更佳升學出路，以去年4年制課程大學聯招為
例，556名覆核後提高等級的文憑試生上訴，但當中四
成人仍只能維持原有取錄資格，或甚至派位落空。
今年覆核費用也上調約5%，如語文科積分覆核由180

元增至189元。換言之，申請上訴可能在成本大增的情
況下依然徒勞無功。

中英文兩科 料申請較多

學友社學生輔導中心副總幹事吳寶城指，因覆核成功
率低，預計申請人數不多。即使申請覆核，亦會集中於
中文科和英文科，「因為語文科目是大學基本門檻，上
升1級都影響入學機會」。他又指，上調覆核費或對經濟
能力稍遜的學生造成影響，但認同收費過低或會令考生
濫用機制。
文憑試生須於放榜後5天內，即7月22日前提出覆核申

請。學校考生必須透過學校提交申請，結果暫定於8月
13日發放。

■江佑伯表示，屯門咖啡灣新校舍將

延遲至2015年才完工。 歐陽文倩 攝

■據教育局資料顯示，過去10年，「貴價直

資學校」大增。圖為其中一所直資學校—

聖保羅男女中學。 資料圖片

■珠海學院興建校舍，藉此擴大規模。 資料圖片

■獲港大取錄入讀經濟及工商管理學院的

孫宇彤，是國家射擊一級運動員。

■遼寧省文科狀元劉丁寧將入讀港大文學

士課程，期望可增廣見聞。

■港校本科內地招生近日相繼截止，港大共接獲12,513份申請，較去年增加0.6%，歷

來最多。 資料圖片
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